

El Congreso Nacional del Comercio Español

Se ha convocado, como se sabe, para el primer Congreso Nacional del Comercio Español en Ultramar. Se celebrará en Barcelona, Madrid y Sevilla, durante los meses de marzo y abril de 1923.

Es indudable que España necesita preparar económicamente estos Congresos para estrechar sus relaciones con los países extranjeros, y especialmente con América. Las necesidades del Comercio español son cada vez más apremiantes. Nuestro país siente robustecerse, porque, a pesar de cuanto se diga, la economía española es más sana y más fuerte conforme pasan los años. Claro es que ahora estamos en un grave período de crisis industrial que desarrolla sus desastrosos efectos, como ha ocurrido en todas las naciones; pero esta crisis pasará y volveremos a tiempos mejores, cumpliéndose así las predicciones del sueño bíblico de las siete vacas gordas y las siete vacas flacas. Desgraciadamente, estamos ahora en los años de las vacas flacas; pero, ¿qué productos, qué beneficios no han dejado las vacas gordas en los años que las hemos podido explotar?

Por eso conviene celebrar Asambleas mercantiles, que fomenten nuestro comercio, y con nadie mejor hemos de sostener estas relaciones que con la América latina, porque con la igualdad del idioma y la similitud de los caracteres, nos hacen material y espiritualmente fuertes ante nuestros hijos y hermanos de América que vuelven la vista hacia nosotros con la esperanza de obtener, aparte del afecto con que cuentan de antemano, un beneficio comercial que nadie mejor que España puede prestarle.

La visita del Presidente Alvear motivó la convocatoria del Real decreto de referencia, y en su virtud se organizaron las Cámaras españolas de Comercio en Ultramar con relación a los servicios técnicos de información, propaganda y arbitrajes comerciales, y en el Congreso tendrán voz las inspiraciones de nuestros comerciantes, siendo aquellos que radican en América, y el crédito, los transportes, las modalidades específicas del comercio a base de una codificación de usos de los mercados, la actuación preparatoria de la Exposición Hispano Americana, el crédito al comercio exterior y otros mil aspectos que interesan extraordinariamente a nosotros mismos; y llene de los mares, podrán tener un desarrollo adecuado a las necesidades modernas, que si son conocidas del Comercio, no lo son ciertamente de los Gobiernos, y de aquí que existe poca relación espiritual y material entre América y España en cuestiones mercantiles.

Porque una de las cosas que más actúan en favor del desenvolvimiento del comercio es el crédito a la exportación, y esta exportación no está favorecida ni por las condiciones bancarias privadas ni por el propio Gobierno. En América hay un poco de comercio que tiene la costumbre de pagar a largo plazo, es decir, a uno, a dos, a tres, y aun a más años fecha, y nuestra banca privada tiene solamente organización para hacer préstamos a noventa días prorrogables unas cuantas veces con fuertes amortizaciones, porque precisamente nuestra banca privada recoge dinero a plazo corto y no puede inmovilizarlo a una fecha superior a la que es admitido, y siendo esto así, cómo podrá facilitar condiciones que representen el tiempo a la usanza americana en los casos a que nos referimos?

Por eso el Gobierno debe pensar en que para hacer eficaz el crédito a la exportación por largo plazo, puede servirle de la ley de Auxilio a las Industrias de 1917, pero modificándose en el sentido de prestar, no como lo hace para la creación de industrias nuevas y para la ampliación de las existentes, sino para otorgar dinero a largo plazo al comercio español, que podrá de esta manera colocar sus productos en el extranjero, defendiéndose con iguales armas que hoy tienen otros países extranjeros, en donde la banca especialmente consultada para esto, o el Estado, auxilian acomodándose al comercio exterior. Celebraremos, pues, que la celebración del primer Congreso Nacional del Comercio Español pueda ser útil en el sentido a que nos referimos.

Atentado contra el señor Cambó

Un individuo, que no ha sido habido, hace un disparo contra el coche en que viajaba el jefe regionalista.

CADIZ 23.—(Depositado a las doce de la noche; recibí en la Central a las 0.50 y entregado en esta Redacción, a pesar de su carácter de urgente, el día 24 a las doce de la mañana).—Cuando se dirigía en automóvil el ex ministro Sr. Cambó al Puerto de Santa María, por la carretera de Sanlúcar de Barrameda, fué hecho un disparo de escopeta contra el coche.

Tanto el Sr. Cambó, como una familia de Barcelona, que le acompañaba, resultaron ilesos. El coche quedó perforado por varios sitios, apreciándose ocho gruesos pedruzcos.

Destonócese el autor del atentado. Lo que dicen de Sevilla.—Nuevas detecciones.—Quisieron acompañaban al señor Cambó.

SEVILLA 24.—El atentado contra el señor Cambó se cometió poco antes de las doce de la noche. El ilustre ex ministro iba acompañado de su secretario particular, del baquero catalán Sr. Arnús y de la señora de éste.

Sin que pudiera precisarse del sitio de donde partió, fué hecha sobre el vehículo una descarga.

El chófer paró el automóvil en seco, recorriendo los alrededores, sin lograr encontrar a los autores de la agresión.

Sobre el lado izquierdo del auto pudieron apreciarse los impactos de ocho balazos.

La noticia, al ser conocida en Sevilla, ha producido enorme sensación.

Los estrenos

EN PRICE

“Es mucho Madrid”

Sin llegar a las pompas que Gadenas ha hecho características y privativas del Reina Victoria, pero con indudable buen gusto y suficiente esplendor, Chicote ha puesto en escena en Price una revista, imitación de otra catalana de perdurable vida y suficientemente agra y rociada para divertir al público, sin el menor asomo de fatiga, durante dos horas o poco más.

La revista lleva por título «Es mucho Madrid», y tiene todas las condiciones del género: visualidad, alegría, moderado apuro satírico y ocasiones múltiples para que lucan sus gracias, no sólo las primeras, sino todas las de la compañía, y, por si eso era poco, ocasiones para que intervenga también el público con el regocijo propio de estas intervenciones.

Loreto y Chicote, contra sus usos y costumbres, son esta vez los comentaristas, «la comadre» y «el compadre», que dicen los franceses, o los «paseantes», como decimos aquí desde que Felipe Pérez culminó en un modelo del género; para que la novedad sea mayor, actúan entre el público, y este es un nuevo motivo de satisfacción para los espectadores que tienen a Loreto como algo propio y más grato cuanto más próximo. Sembrante modo de actuar, en las condiciones en que Loreto y Chicote lo hacen, no es nada fácil; pero Loreto y Chicote son Loreto y Chicote, y triunfan enormemente una vez más.

Con ellos triunfaron, en primer lugar, Mary Isaura, esta vez aún más activa cómica que cantante, aunque cautó mucho y bien. Castro, que trabajó con estilo y buen éxito, como siempre, y aún más que siempre; De la Vega, cómico seguro y certero; Matilde Franco, con su habitual autoridad, y un grupo numeroso y optimista de segundas tiple que dió con los conjuntos del fondo que necesita toda revista que se respete.

Para todos y para los autores, Castillo y maestro Martines, hubo aplausos entusiastas y casi constantes, y para la Empresa, el anhelo de «éxito de taquilla», porque el teatro, que estuvo completamente lleno, lo estará muchas noches más seguramente, con asombro de los que pensaban que la gente iba al Comité por la cáscara y no por el fruto.

Alojando MIQUIS

Veraneo regio

El Rey a Pamplona.—La Reina Doña Victoria...

SAN SEBASTIAN 23.—Esta mañana salió temprano de Miramar el Rey, con el presidente del Consejo, el marqués de la Torre y el general Milans del Bosch, para efectuar su anunciada visita al castillo de San Javier, de Pamplona.

La Reina Doña Victoria, con la duquesa de San Carlos, marchó a almorzar a Biarritz, y la Reina Doña Cristina se dirigió a la una de la tarde a Lequeitio para visitar a la ex Emperatriz Zita.

Por la ausencia del Soberano se suspendieron las regatas que se iban a celebrar hoy para disputarse la copa de Otoño, y sólo se corrieron pruebas entre aficionados, ganando «Emendek».

El ministro de jornada recibió la visita de los señores Merry del Val, Suárez Inclán y gobernador civil de la provincia.

La huelga de inscriptos marítimos en Francia

El conflicto continúa en pie

BURDEOS 23.—La huelga de inscriptos marítimos continúa en igual estado.

La tripulación del vapor «Lutetia» ha desembarcado, negándose a continuar a bordo mientras no se implante de nuevo el régimen de las ocho horas de trabajo para la Marítima mercante.

Ha zarpado el vapor «Perú», llevando correspondencia para las Antillas, Venezuela y Colón.

Medidas de previsión

MARSELLA 23.—A consecuencia de la huelga de inscriptos marítimos se han adoptado medidas para asegurar los servicios de correos en el Norte de África.

La Marina de guerra ha preparado sendas con los buques mercantes de que puede disponer.

Se ha organizado para ese servicio algunas unidades extranjeras, entre ellas un vapor español de la Compañía Transmediterránea, que zarpará para Argel y otros puertos.

En torno al asesinato de Rathenau

BERLIN 23.—El Alto Tribunal de Justicia de Leipzig ha concedido la libertad, bajo fianza, al dueño del castillo de Saaleck, en el que, como se sabe, hallaron refugio los asesinos del Sr. Rathenau.

ESTUDIANDO EL “PROTECTORADO”

Cómo ha implantado Francia el Protectorado en su zona

LA ADMINISTRACION SERIFIANA

Un modelo digno de estudio

Mientras aguardamos la sumisión del Reissun, las negociaciones con Abd-el-Krim y que llegue la fecha de 1 de enero para que Burquete haga efectiva su promesa de abrir al libre tránsito el interior del Rif para que se pueda ir por tierra desde Cabo del Agua a Lyrache, vamos a seguir ofreciendo a nuestros lectores unos cuantos datos que le sirvan de base para ir penetrando en el misterio del «Protectorado».

Nadie juzgará inoportuno que, puesto que en Marruecos tenemos una empresa comanditaria con Francia, tengamos siempre presente el hecho de que aquella nación amiga (y maestra en asuntos de esta naturaleza) vaya realizando, para ajustarlo a nuestra necesidad, acomodándolo a las especiales circunstancias de nuestra zona. Y conste que nosotros somos los primeros en declarar que dista mucho de ser idéntico el problema en el Marruecos francés que en el español; pero aun así, hay que declarar que algo, y aun algo, en lo que los franceses han hecho, puede servirnos de norma para llegar a nuestra vez a la implantación del Protectorado. Por eso, queremos hoy ofrecer al lector un breve resumen de la labor realizada por Francia y de los medios que puso en juego para alcanzar su desahogada situación actual.

La reforma del Maghzen

Francia entiende que el principio fundamental del Protectorado consiste en confiar los cargos gubernamentales del país a los propios indígenas, con la intervención de la potencia protectora. Partiendo de esta base, queriendo aplicarla desde un principio, se encontró con que no era posible en 1912 llevarla a la práctica por falta de funcionarios indígenas capaces de ocupar, incluso nominalmente, los cargos directivos de la mayor parte de los servicios que era preciso implantar para llevar a efecto la misión protectora. ¿Cómo nombrar un ministro de Obras públicas o un director de servicios de Sanidad en un país carente antes de la intervención europea, de puertos, carreteras, ferrocarriles, hospitales, laboratorios o lazaretos?

Comprendiendo la imposibilidad de ajustarse estrictamente al principio basal antes enunciado, desde el primer momento Francia se propuso de dos grandes empeños: designar funcionarios marroquíes para los servicios ya estatuidos por el Maghzen; crear los futuros funcionarios indígenas para los servicios consecuencia del Protectorado.

Antes de establecer éste por el Tratado de 1912, el Maghzen estaba formado por cinco miembros: el gran visir o presidente del Consejo, y al mismo tiempo, ministro de Gobernación; el ministro de Estado; el ministro de la Guerra, con funciones de intendente militar; el ministro de Reclamaciones, encargado de recibir y tramitar las quejas contra el Estado, y el ministro de Hacienda, en realidad, cajero del Tesoro imperial.

Con arreglo al Protectorado, los asuntos extranjeros pertenecían al país protector; la dirección del Ejército, lo mismo, y no había lugar a Reclamaciones, por ende, tres de los cinco ministros tenían que desaparecer. En cuanto al de Hacienda, como carecía de capacidad, dado que su función había sido siempre la de simple tesoro del Sultán, hubo que sustituirle también. Es decir, que de cinco ministros, sólo quedó uno, el Gran Visir y ministro del Interior.

Paréciese, hubiera parecido a todos, que sostener una institución indígena como la del Maghzen, con sólo un ministro, era poco menos que realizar baba de la función gubernativa, que, según el principio alma del Protectorado, debía de ser desempeñada por los propios musulmanes. Para no dar en suscitarse tales suspicacias, Francia, creó nuevos ministros, y reorganizó el Maghzen de una manera más eficaz y adecuada a las circunstancias. Así, creó primero el ministro de Justicia y Culto, para encauzar la justicia indígena, y cuidar de la intangibilidad de la religión del país; nombró luego un ministro de bienes Habres (instituciones pías y de beneficencia), con la misión de administrar estos bienes, tan esparcidos y numerosos en el Magreb; y, por último, creó el departamento de Dominios (patrimonio).

Los “servicios” franceses

Con el nuevo Maghzen no se llenaban, sin embargo, todas las lagunas existentes, ni era posible atender a ellas, dado que los servicios eran de nueva implantación. Francia llenó esas lagunas creando tres categorías de servicios de su Administración: Primero, Servicios administrativos propiamente dichos, centralizadores de las Administraciones regionales, constituyendo la «Dirección de asuntos civiles» para las provincias regidas por delegados civiles, y la «Dirección del servicio de informaciones y asuntos indígenas» para las regiones aún vivientes bajo régimen militar. Este último servicio estaba a las órdenes y dependencia directa del Residente general (nosotros en el nuevo decreto lo colocamos bajo los del secretario, ¿por qué?). Segundo, Servicios económicos y financieros, comprendiendo la «Dirección

LA ADMINISTRACION FRANCESA

general de Finanzas», la «Tesorería general», la «Dirección general de Trabajos públicos», la «Dirección general de Agricultura, Comercio y Colonización», el «Servicio de dominios», el «Servicio de Aguas y Bosques», el «Servicio de conservación bienes raíces» y el «Servicio de Comunicaciones».

Tercero, Servicios de interés social, comprendiendo la «Dirección de Enseñanza», la «Dirección de Sanidad» y los «Servicios de Bellas Artes, Antigüedades y Monumentos históricos».

Las organizaciones

La tendencia de Lyautey se ve clara, por el simple enunciado de esta organización: conservar claramente deslindadas las atribuciones concernientes a la Administración Maghzen indígena y la Protectora o Francesa. Pero como las dos administraciones no pueden vivir aisladas, sin nexo y dependencia, hubo necesidad de crear un tercer organismo, dirigido por el consejero del Gobierno sherrifiano, a quien incumbió el trabajo de traducir, explicar y discutir ante el Sultán y el Maghzen, el plan de los proyectos de ley de la Administración francesa y las inherentes disposiciones maghzenianas para entrelazarlos con las instituciones y prácticas de la Administración indígena.

No se crea que esto es una simple ficción; puesto que, en realidad, el Sultán y el Maghzen hacen objeciones al consejero que determinan profundas variaciones y aun desapariciones de algunos proyectos de ley. Y así ha ocurrido en leyes tan importantes como las de registros, reclutamientos militares y muchas por el estilo. En realidad, quien controla no es Francia, sino el Maghzen que localiza la acción efectiva. El consejero, a su vez, tiene la misión de fiscalizar al gran visir y al Maghzen, contando para este efecto con un delegado suyo en cada uno de los Ministerios del Maghzen.

El Gabinete del Rey

Pero Lyautey, harto conocedor de los excesos del burocratismo, ha querido—y en parte lo ha logrado—librar la obra del Protectorado de los visos y rutinas de la administración metropolitana. Desde luego, y para ello, algunos servicios, que requieren lo que los franceses llaman «souplesse», los rescató de la organización de una y otra administración, llevándolos bajo su dirección y vigilancia personal.

Para ello creó un nuevo organismo que se llama «Gabinete del Residente general», y que se divide en cuatro secciones: Gabinete civil, Gabinete militar, Gabinete diplomático y Gabinete político. A ellos agrupó el «Servicio de informaciones y asuntos indígenas», concibiendo así bajo mando directo asuntos de la mayor trascendencia, que caen fuera del radio de acción de las dos Administraciones.

Para estos, para los funcionarios a él adscritos, Lyautey tuvo siempre como norma y línea de conducta, el combatir sus demoras y estimularlos a la acción burocrática más sensible y rápida, como requiere el rápido desenvolvimiento de un país nuevo y una nueva organización. Pide a sus funcionarios que fijen su atención más en el fin que en el procedimiento, y los habla con estas sabias palabras:

«Para ayudar al desarrollo laborioso de este país, no quiero tener a mis órdenes encajados y circunspectos médicos a lo Mollière, que se expresen sabiamente en latín, sino prácticos plenos de diligencia, que se remiendan los brazos y actúan con urgencia a cuanto sea menester remediar.» Y llevando su deseo a la práctica, ha creado a los «Agentes de relaciones» entre los colonos y la Administración, para que, dirigidos por aquellos, los particulares puedan con celeridad ver tramitarse sus asuntos, no detenidos nunca entre las mallas de las oficinas, ni perdidos entre farrago de papeles, que al fin caen en el cajón de una mesa o en el estante de un archivo, para sufrir la acción letal del polvo y el baldique burocrático.

El secreto del éxito

Cuál es la piedra basal de este edificio: la más estricta moralidad en los servicios públicos.

Nadie ignora que antes del Protectorado los cargos de la administración Maghzen eran comprados por los titulares, y que, por ende, guardaban con bandera de corso, para resarcirse de sus gastos y enriquecerse a cargo de los ciudadanos y del Estado.

«Del Sultán el más humilde de los funcionarios—dice Reginald Kann—, nadie podría tirar la primera piedra contra el abuso, el fraude y la explotación. Todos en Marruecos pensaban en el propio medio, nadie en el interés colectivo, en la salud del Imperio.»

A corregir esto dedicó Lyautey todos sus esfuerzos, lográndolo por su austero ejemplo y nunca desvanecida severidad. Y a tenor de esta conducta respecto a los hombres Maghzen con los funcionarios franceses, llevaba su rigor, en el terreno moral y ético, a verdaderos detalles minuciosos y casi incomprendibles. Claro es, que el primero que hizo Lyautey para unos y otros funcionarios, fué retribuirlos con decoro y darles seguridad de que, al servir el inte-

rés público y la obra del Protectorado, «nunca perdían su tiempo».

Y porque así procedió, ha conseguido llevar a buen puerto su nave. El presupuesto de ingresos, que era antes de 1912 sólo de 16 millones de francos, hoy asciende a 183, y existe ya una reserva en la Tesorería del Protectorado de 30 millones de francos. Los bienes públicos han sido reconstituídos, las fundaciones habres están saneadas y prosperan; la justicia es tal, que ya no da lugar a aquellas reclamaciones vergonzosas de los que ante ella acudían y sólo conseguían ser expoliados por cadis, caides y talebs.

La obra no tomó franca marcha en seguida; fueron precisos repetidos tanteos, cometidos graves errores, algunos de los cuales, como el de organizar fuerzas exclusivamente jafitanas, dieron lugar a páginas sangrientas como las degollinas de Fez, que alumbra con rojos matices los primeros días de la existencia del Protectorado. Pero, perseverando en el estudio, no regateando esfuerzo, contando con la confianza y el apoyo de Gobiernos y opiniones, ha podido Lyautey salvar su obra y colocarla en esa situación próspera en que hoy se encuentra y... que seguiremos otro día estudiando para ayudar en sus juicios a los lectores.

EL TEBIB ARRUMI

Bugallal en Vigo

¿Próxima crisis?

VIGO 23.—El presidente del Congreso, señor conde de Bugallal, ha pasado hoy la tarde en Rebeirú, en la finca «La Soledad».

Hemos procurado hablar con él acerca del momento político, y se mostró reservadísimo. Dijo que en estos momentos en que estaba descansando no quería hablar de política.

Hemos logrado saber que mantiene asidua correspondencia con el presidente del Consejo.

Uno de los acompañantes del conde de Bugallal nos manifestó que sabía de buen orígen que a primeros de octubre se planteará una crisis parcial, que ha de afectar tan sólo a los Ministerios de la Gobernación y Fomento, nombrándose también ministro de la Guerra; siendo casi seguro que el Sr. Rodríguez de Viqueiro ocupe una cartera, premiándose así la labor parlamentaria que ha llevado a cabo durante la discusión de Presupuestos.

El conde de Bugallal regresará a Madrid el 28 del actual.

La Asamblea de la Sociedad de Naciones

La Comisión del Desarme

GINEBRA 23.—La Comisión del Desarme dió por terminados sus trabajos esta noche, después de haber llegado a un acuerdo completo todos los delegados sobre todos los puntos discutidos.

El presidente de la Conferencia, Sr. Torrente (Cuba), al dar por clausurada la Conferencia, pronunció una alocución enalzando el espíritu conciliador exteriorizado por los delegados y poniendo de manifiesto la importancia de los resultados logrados.

El martes, muy probablemente, será discutida la ponencia de la Comisión del Desarme.

Ecos de Sociedad

Organizada por los Veranesantes españoles en las diferentes playas portuguesas, se ha celebrado una artística fiesta en el histórico Palacio Real de Bussaco, actualmente convertido en hotel.

Entre las muchas personalidades españolas que asistieron a la fiesta, recordamos a las marquesas de Guadalquivir, Dalias y Guadalupe; conde de Campo-Alange, vizconde de Mignas y señoras y señoritas de Pimentel, Calzado, Quintero, Bermúdez Reyna, Martínez Girón, Murube, González Solís, O'Neill, Montenegro, Carvajal, Goyanes, Ponal y casi todo el personal diplomático acreditado en Lisboa.

A mediados de la próxima semana llegará a Londres, donde pasarán una temporada, los duques de Alba, que aún se encuentran en Suiza.

La señora de Sáinz de Baranda (D. Galliermo) ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña. Madre e hija se encuentran perfectamente.

Han regresado a esta corte, de San Sebastián, los marqueses de Fontalba y sus hijos; D. Juan Ortúzar y D. Manuel García Barzanalana; de Hendaya, la señora viuda de Manella; de Biarritz, los señores de Figueroa; de París, los señores de Semprun; de San Ildefonso, D. Froilán Méndez de Vigo y familia; de la Ciudad Lineal, D. Felipe Ruizmonte; de Brihuega, D. Gonzalo Esteban Badoya; de Torreloredes, la familia del director general de Bellas Artes, Sr. García Leániz.

Se han trasladado: de Badajoz a San Sebastián, la condesa viuda de San Felix; de Berlín a Murano (Austria), doña Caracén Herrera Davila, viuda de Muguro, y su hija; de El Escorial a Sevilla, doña Josefa Buiza de Camino; de Santander a Cádiz, D. Joaquín Martínez de Pinillos; de Penafiel a Valladolid, D. Juan Antonio Llorente.

Los aliados y el problema de Oriente

Una proclama de Mustafá Kemal bajá

ANGORA 23.—Acaba de recibirse un despacho de Esmirna diciendo que Mustafá Kemal bajá ha dirigido al pueblo turco la siguiente proclama:

«Noble nación turca: Eres victoriosa, y esta victoria tuya no se debe sino a ti.

Atrevidos jefes enemigos que quisieron franquear nuestras fronteras son hoy día prisioneros nuestros.

Además de miles de prisioneros en nuestro poder, las bajas del enemigo pasan de 100.000 hombres.

Gran y noble nación turca: Tu Ejército, victorioso, te salda desde la orilla del Mediterráneo.»

¿Una conspiración descubierta?

ATENAS 23.—Ha sido detenido, por ser acusado de conspiración, el Sr. Grivas, ministro de la Guerra que fué del Gobierno de Venizelos.

Los periódicos dicen que la Policía ha descubierto depósitos de armas en el domicilio de varios venizelistas.

Tropas inglesas a Oriente

LONDRES 23.—El duque de Connaught, coronel honorario, ha revisado hoy en el campo de Aldershot, al segundo regimiento de Granaderos, que marcha esta tarde para Oriente.

Docientos hombres del Royal Sussex, procedentes de Londoderry han marchado a Turquía.

Concentraciones búlgaroturcas en la frontera de Tracia

LONDRES 23.—Según el «Daily Telegraph» se han recibido nuevamente noticias de que continúan las concentraciones de las bandas búlgaroturcas en la frontera de Tracia, en donde han sido descubiertos trece depósitos de armas.

Se cree que en Tirnovo reside el Cuartel general de los rebeldes.

Termina la Conferencia de París.—Las conclusiones adoptadas

PARIS 23.—Esta tarde ha terminado la Conferencia de Oriente.

Va a ser dirigida inmediatamente a Turquía una invitación mancomunada de los aliados, que irá firmada por el Sr. Poincaré, lord Curzon y el conde de Siorza.

Los aliados, si bien a condición de que las fuerzas kemalistas no penetren en la zona neutral, están dispuestos a reconocer a Turquía la frontera de la Maritza, comprendiendo en ella a Andrinópolis; la soberanía turca sobre todos los Estrechos, pero con un control por parte de los aliados para garantizar la neutralidad de dichos Estrechos.

Consejo de ministros en París

PARIS 23.—En el Consejo de ministros celebrado hoy, el Sr. Poincaré dió cuenta a sus compañeros de Gabinete del estado de las conversaciones celebradas con lord Curzon y el conde de Siorza, tendientes a dirigir a los turcos una invitación para que tomen parte en una Conferencia en la que se han de determinar las condiciones de paz del Próximo Oriente.

La nota de los aliados al Gobierno de Turquía

PARIS 23.—En la nota que los aliados dirigen esta noche a Turquía, invitan al Gobierno de Angora a enviar sin demora a representantes suyos para concurrir a una reunión que se celebrará en Venecia y otra ciudad que se designará, y a la cual serán invitados Inglaterra, Francia, Italia, Japón, Rumania y Yugoslavia.

En esta reunión se negociará y concertará un Tratado definitivo de paz entre Turquía, Grecia y los aliados.

Siempre que los kemalistas no penetren en la zona neutral durante las negociaciones, los aliados se mostrarán propicios en esa reunión a que Tracia sea concedida a Turquía hasta la Maritza y Andrinópolis, quedando bien entendido que en dicho Tratado se fijarán determinadas medidas para la desmilitarización de cierta zona al objeto de garantizar de un modo efectivo, y bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones, la libertad de los Dardanelos, el Mar de Mármara y el Bósforo, como asimismo la protección a las minorías étnicas y religiosas.

Las tropas aliadas evacuarán Constantinopla tan pronto como entre en vigor el Tratado de Paz.

Lo que dice Lloyd George

LONDRES 23.—El Sr. Lloyd George ha expuesto ante los periodistas las razones que llevaron a Gran Bretaña a reforzar los elementos militares y navales que tenía en los Dardanelos y el Bósforo.

Las medidas que tomó el Gobierno británico en ese sentido—ha dicho el primer ministro—obedecieron a dos consideraciones, siendo la primera y más importante el empeño de Gran Bretaña en que se mantuviese la libertad de los Dardanelos, libertad que desapareció durante la guerra para mayor perjuicio de los aliados, ya que ello nos costó la caída de Rusia y la derrota de Rumania, lo cual se cifró en dos años más de guerra.

Al firmar los aliados la paz con Turquía, y recordando lo que acabo de decir, pusieron como primera condición precisamente esa libertad de los Estrechos.

Pues bien; lo que hemos hecho ahora es volver a la política seguida por los aliados en octubre de 1918.

La segunda consideración ha sido la siguiente: impedir que la guerra de Anatolia se extendiese a Europa. En lo que afecta a la zona neutral—agregó el Sr. Lloyd George—, nuestra actitud ha sido de absoluta imparcialidad entre griegos y turcos.

Si seguimos en Tehanek es únicamente al objeto de que la libertad de los Estrechos quedase asegurada para los barcos no armados.

El primer ministro británico terminó diciendo: «No buscamos en los Dardanelos ningún nuevo Gibraltar. Queremos únicamente mantener la política seguida por los aliados en 1918.»

La tesis italiana ROMA 23.—Se confirmó la noticia de que Italia ha decidido sostener la tesis de la libertad de los Estrechos, oponiéndose a toda intervención militar.

El Gobierno italiano estima que es indispensable tomar en consideración las demandas turcas basadas en el derecho, y encaminadas a obtener las condiciones necesarias para la independencia y para la vida de Turquía.

En el Transvaal PRETORIA (Transvaal) 23.—El jefe nacionalista, Sr. Tielmar Roos, ha declarado que su partido se opondrá energicamente al envío de tropas sudafricanas a Oriente.

Lo que dice «La Temps» PARIS 23.—Comentando las últimas conversaciones que se sostienen en París, el periódico «Le Temps» comprueba que razonablemente se pueden prever de ellas una razonable solución del problema oriental.

La voluntad de paz que Francia e Italia no han cesado de afirmar comienza a producir sus efectos, y a menos de que algún accidente que no puede preverse surgiera, se puede creer que mañana se podrá comprobar una seria gestión y reales perspectivas de paz.

Se ha adquirido la convicción de que contrariamente a los informes contradictorios lanzados por diferentes fuentes, Mustafá Kemal bajá no ha modificado su punto de mira y mantiene sus reivindicaciones políticas que se esfuerza por obtener una solución pacífica en el problema oriental.

Importa, por lo tanto, dice «Le Temps», no perder un tiempo precioso en negociaciones sobre puntos secundarios, mientras la situación se complica de hora en hora y que cualquier incidente que se produzca entre las fuerzas británicas y los irregulares turcos en la orilla asiática de los Estrechos, pudiera poner fuego a la pólvora.

Francia empleará todos sus medios diplomáticos para aconsejar prudencia a los turcos, y las noticias de la salida para Esmeralda del Sr. Franklin Bouillon, cuyos precedentes se conocen a las negociaciones con Angora, que saben los Gobiernos británico e italiano es de naturaleza para calmar la impaciencia de los turcos y hacerles comprender todo el interés que para ellos tiene no comprometer el éxito de los esfuerzos desplegados por los Gobiernos de París y Roma, para preparar el camino de una paz equitativa.

Una nota a los turcos.—Se solicita el envío de un delegado

CONSTANTINOPLA 25.—Los Altos Comisarios aliados ha entregado al gran visir y después el representante de Angora, una nota pidiendo el envío de un delegado a la Conferencia encargada de negociar la paz entre Turquía, Grecia y las potencias aliadas.

EL SUCESO DEL SABADO

Asalto a la Caja de la Imprenta Alemana

A primera hora de la tarde del sábado ocurrió un suceso gemelo, por su índole y por las especiales circunstancias en que se desarrolló, a los que últimamente vienen desarrollándose en Barcelona, Valencia y otras poblaciones.

No obstante el obstinado empeño de las autoridades en ocultar el hecho, se sabe que a las tres y media, hora en que ya están en el trabajo los obreros de la Imprenta Alemana, establecida en el número 137 de la calle de Fuencarral, vieron aquellos salir del departamento de la caja al cajero en el momento en que intentaba quitarse unas ligaduras.

Los obreros se apresuraron a prestar auxilio al cajero, y entonces se pudieron enterar de que en pleno día había sido asaltada la caja. Inmediatamente se puso el hecho en conocimiento de las autoridades, y de la Comisaría de Chamberí acudió personal, que empezó a realizar las primeras diligencias para poner en claro lo ocurrido.

Por informes recogidos en el lugar del suceso, a la hora citada se hallaba el cajero, D. Francisco Pérez, en su dependencia, ordenando cuanto se relacionaba con el pago de los jornales que, como sábado, había de satisfacer al personal. De pronto penetraron en el departamento de Caja, que está situado casi junto a la verja que cierra el edificio, cuatro individuos, tres de ellos con trajes claros y el cuarto de negro y con botinas; los cuatro, pistola en mano, atemorizaron al cajero para que no gritase.

—Como los tiempos están muy malos— dijo—, venimos a que nos des el dinero que tengas.

Y mientras dos le sujetaban, los otros dos se apoderaron de 3.000 pesetas en billetes y metálico que el cajero tenía guardadas; una vez consumado el hecho, dejaron al cajero atado y amordazado y se marcharon tranquilamente, sin que nadie sospechase lo que acababan de realizar.

Al cabo de muchos esfuerzos, pudo el cajero irse desatando algunas de las ligaduras; se quitó el pañuelo con el que había sido amordazado, y asió del departamento para demandar auxilio en la forma que ya hemos explicado. Nadie se apercibió del asalto, ni los obreros que trabajaban en la imprenta, y cuyo número asciende a unos 50.

¿Los atracadores, detenidos? A última hora de la tarde circuló el rumor de que la Policía ha practicado en un pueblo cercano a Madrid (Móstoles de

cer) la detención de varios individuos a quienes se ha encontrado una respetable cantidad de dinero, no habiendo podido justificar su procedencia. Por este y otros detalles, se sospecha que los detenidos sean los autores del atraco.

Marruecos

Informes oficiales

Pacto oficial del sábado

El Alto Comisario de España en Marruecos, desde Tetuán, participa a este Ministerio lo siguiente:

«Sin novedad en todo el territorio.»

El del domingo

Tetuán (Residencia).—Alto Comisario a ministros Guerra y Estado:

«Sin novedad en todo el territorio.»

De Melilla

El prestigio de Abd-el-Krim.—Una información de «El Telegrama del Rif» MELILLA 23.—«El Telegrama del Rif» asegura en su último número que el prestigio de Abd-el-Krim comienza a debilitarse. En la Oficina indígena de Tetuán se ha hecho público que el día 13 llegaron dos cartas de Abd-el-Krim para el jefe Sid-Hamed de Zaula del Arab (Gani-Ahmed), nombrándole caid.

Ambas cartas fueron entregadas y leídas en el zoco que se celebraba en dicho día. En la primera aconsejaba a la cabila que no hiciera caso del Raisuni, pues él tenía noticias de que se había vendido a los cristianos. La segunda carta contiene únicamente el nombramiento de caid a favor del jefe Sid-Hamed.

La lectura de esta última carta fue acogida con silbidos. Al terminar el zoco, los amigos del Jati bi se reunieron y acordaron matar a varios partidarios del Bulaia; figuraban entre ellos el jefe Sid-Hamed Amgar, de Kara, y Sid-Abd-el-Buhai, del aduar el Guero-bal.

Al día siguiente fueron a la casa de éste y la quemaron, hirieron a uno del aduar y se apoderaron de un fusil.

El Amar de Kara, al tener conocimiento de la reunión y de que en ella se había acordado atraer a Bulaia para matarlo, le envió un correo para prevenirle, y dicen que aquél se ha marchado hacia M'Talza.

Expectación.—Lo que dice un africanista MELILLA 23.—Sigue en aumento la expectación producida por la noticia referente a la sumisión de Abd-el-Krim. Todos los que conocen a fondo la historia contemporánea del Rif están de acuerdo en conceder gran importancia a la intervención de Muley Hafid.

—Muley Hafid—decía un africanista prestigioso—, aunque no tiene ya poder político, conserva gran prestigio entre los moros. Su autoridad se debe a su influencia religiosa, y a su cultura. Hay que recordar que nunca pudo extender su dominio al Rif. El Rif lo ha llamado siempre el huzo de Marruecos.

La cabila de Beni-Urraguél debe profunda gratitud al ex Sultán, que le prestó apoyo cuando exteriorizó su espíritu de rebeldía. La intervención de Muley Hafid, de ser cierta, encierra indudable trascendencia para resolver la guerra.

De Tetuán

Conferencias.—El asunto de la supuesta sumisión de Abd-el-Krim

TETUAN 23.—El general Bugeyete ha continuado sus conferencias, que se supone relacionadas con las negociaciones para la sumisión de Abd-el-Krim y del Raisuni.

El Alto Comisario está dispuesto a visitar al Jajija y al gran visir, para resolver probablemente la forma en que se han de entablar las negociaciones con el cabecilla de Beni-Urraguél.

En Tetuán, como en Larache y en Ceuta, se habla con mucha insistencia acerca de este asunto, aunque nada se sabe en concreto.

Es innegable que se ha iniciado una gestión para que Abd-el-Krim se someta a España, y que la iniciativa ha partido del jefe moro; pero no hay nada que justifique por ahora las fantasías periodísticas. Abd-el-Krim indicará sus condiciones, que serán, naturalmente, discutidas hasta que el arreglo se verifique.

Es posible que el acuerdo llegue, y con él un día de júbilo para España; pero, por el momento, la paz no es otra cosa que una hermosa esperanza que pudiera malograrse.

Tampoco hay nada definitivo respecto a la sumisión del Raisuni, aunque se espera que el resultado de la conferencia celebrada con el general Castro Girona y el señor Zugasti sea favorable.

De Larache

Las negociaciones con el Raisuni LARACHE 23.—El general Castro Girona conferenció con el Raisuni en el campamento de éste, y se tienen buenas impresiones de lo tratado por ambos. El Raisuni cree que la decisión de Abd-el-Krim obedece en parte a las conversaciones que él lleva a cabo para someterse a España.

Zona francesa

Nuevas operaciones MARRAKESCH 25.—El jueves pasado el grupo móvil ocupó todas las posiciones que dominan la región de Bou-Salah.

Todas las tribus de las regiones vecinas se han presentado al jefe de la columna en demanda de sumisión.

Noticias varias

Un artículo del ex Sultán Muley Hafid MALAGA 23.—Muley Hafid, ex Sultán de Marruecos, cuya personalidad es en los actuales momentos de gran relieve, por las negociaciones que viene siguiendo en los asuntos de Marruecos, ha ofrecido a un periódico local—«El Cronista»—las primicias de un artículo en el que responde a otro publicado por el periódico de París «Le Journal», en el que le aconseja se des-

entienda de gentes que le aconsejan mal y que han sido causantes de su desgracia.

A este artículo contesta Muley Hafid en los siguientes términos: «Es lamentable y dolorosamente injusto que el fuerte se mofe del débil.»

A continuación se extiende en consideraciones, rechazando las de carácter legal que el citado periódico aduce justificando el secuestro de los bienes del ex Sultán. Agradece el interés que, según el articulista de «Le Journal», ha demostrado el Gobierno francés en todo cuanto se relaciona con el secuestro de su familia y de sus bienes; «pero es preciso—dice—tener en cuenta que mientras Francia ostenta el carácter de protectora ha de ser responsable de cuanto ocurra en su zona, cuente el Sultán con influencia o no, porque todos sabemos que no ha tenido ni tiene autoridad bastante para sus asuntos personales.»

«No sé por qué ha causado extrañeza al periódico francés que diarios españoles e ingleses se ocupen de mi persona. Tienen ambas naciones colonias en países musulmanes, y saben perfectamente que no hay alguna que autorice el secuestro de familias y bienes. El mismo M. Poincaré, hombre de gran talento y justiciero, ha sabido apreciar la razón que asiste a la víctima del secuestro, lo que no ha impedido que desde el sillón presidencial se haya producido de otra manera.»

Referente a la fantástica fomentación de agitaciones en Marruecos, dice que es una labor de quienes tienen interés en quedarse con los bienes secuestrados. «Es extraño el interés del articulista francés en querer que yo regrese a mi país para que se me ponga en posesión de todo lo que me pertenece, y sobre todo de mi familia. Es una anomalía y una arbitrariedad el que a una persona libre que puede residir donde quiera y donde le convenga, se trate de arrebatarle ese derecho, pretendiendo imponerle una acogida semejante. Olvida acaso el articulista que las luchas entabladas por las naciones civilizadas fueron por la libertad, fraternidad y justicia de los hombres, o es, por el contrario, que estos derechos no los han de ejercer los musulmanes? Estimo que no es humano ni piadoso que nadie se complazca y congratule de la desgracia ajena, y menos aún siendo causa de ella, ni concepto saludable para el espíritu un proceder que mata la bondad del corazón. Si se está en la creencia de que regresando yo al Marruecos francés se restablecerá la tranquilidad, lamento que ésta se encuentre perturbada, porque ya no he de volver a aquella zona, a no ser cuando mi cuerpo haya rendido tributo a la muerte. No es posible en mi otra resolución después de todo lo ocurrido.»

El fajín del general Silvestre

El soldado del regimiento de Wad-Rás D. Carlos Díaz de Mendoza y Guerrero, hijo de los ilustres autores, recientemente repatriado, ha estado en el Negociado de Marruecos del Ministerio de la Guerra con el fin de entregar el fajín del general Silvestre, encargo que se le hizo en la Comandancia general de Melilla al despedirse de las autoridades de la plaza. El fajín venía guardado en una caja alargada y envuelta en un papel blanco, lacrado en diferentes sitios. Se hizo cargo de él el coronel jefe del Negociado, Sr. Almela.

GAMBRINUS Cervocería de los sportsment ZORRILLA, 11.—TELEFONO M 36-22

DEPORTES

Boxeo

Resultados de la última velada de la Peña Pupillista:

Santos, que combatió con Erasmo, vence por retirada de éste al cuarto asalto.

Quintana, pone K. O. a Bennett en el primer round, combate muy desigual.

Ferrans vence a Balne, poniéndole K. O. en el tercer asalto, continuando Balne en forma descendente, debido sin duda a las cualidades de su entrenador. Ferrans, peso pluma, produjo sensación por su dureza al pegar y el conocimiento del «ring» que posee.

Salcedo, que llevaba muy bien el combate con Deprades, no logra sobreponerse a su tradicional precaución y abandona en el sexto «round» por lastimarse en un dedo.

Barbens consolida su actuación en Madrid, venciendo a Martínez nuevamente a los puntos, aunque sin llegar a interesarnos grandemente.

La velada transcurrió toda ella sin emoción, con indiferencia, salvo unos momentos en que todo el público protestó indignado por la desastrosa actuación del árbitro Sr. Paredes, que hacía sus primeras y últimas armas en estas lides.

Natación

Continuaron en la piscina del C. N. A. los campeonatos de Castilla, con los resultados siguientes:

200 metros, estilo libre. Lara, tres minutos treinta y cinco segundos.

250 metros, relevos, 5 por 50. Quedó

vencedor en tres minutos veintisiete segundos el equipo formado por Winkler, Valdés, Más, E. García y F. García, Saltes, neófitos. Del Ángel, carpa y libre, Alberto Barrena, Francisco García y Faure, por este orden.

Fútbol

Contendieron otra vez los equipos del Racing, que se disputaban unas medallas donadas con el objeto de seleccionar al primer equipo, resultando un partido interesante. Triunfó el equipo morado, integrado casi por todos los jugadores que han de representar al Racing.

Su equipo definitivo se compondrá, seguramente, de: Marcet, Monasterio-Llorente, Reverter-Caballero Baylla, González-César-Segge-Federico-Cascarras.

La Deportiva Ferroviaria venció al Internacional por cuatro tantos a cero.

La Cultural Deportiva triunfó sobre la Unión Ciudadana por seis «goals» a cinco. El equipo de N. S. de la Paloma ganó el de Salesianos, por tres tantos a dos.

Los días 30 del corriente y 1 de octubre, se celebrarán dos grandes partidos entre el Barcelona F. C., campeón de España, y el Racing Club, con los que de hecho se inaugura la temporada futbolista en Madrid.

El Barcelona vendrá completo, con Alcántara y Samitier, excusando decir la expectación que han despertado el anuncio de estos partidos.

También para los días 7 y 8 del próximo octubre, se anuncian dos encuentros entre el Fussball Club Wacker E. V., de Múnich, campeón del Sur de Alemania, y el Racing, que hasta ahora es Sociedad que se ha dado más prisa en complacer a la afición.

Girismo

Ayer se efectuó la primera prueba de la temporada, sobre el recorrido Madrid-Toledo-Madrid, 132 kilómetros, con salida en el 4 de la carretera de Aadalucia.

A las siete y veinte de la mañana se dió salida a los 16 presentados, que entraron por el siguiente orden:

1.º Miguel Serrano, cinco horas, doce minutos, veinticinco segundos.

2.º Manuel Fernández, cinco horas, doce minutos, veintidós segundos.

3.º Gerardo Molina, cinco horas, diez y ocho minutos, once segundos y un quinto.

Y a continuación, Francisco Candela, Alcocer, Sigüenza, Pujol, Castro, Escobar y López.

Como se ve, los tiempos fueron muy malos, y la organización como de la U. V. E.

Atletismo

El próximo domingo, a las ocho de la mañana, en el campo del Athletic, comenzarán las pruebas para los campeonatos de Castilla, cuyo orden y número de inscripciones son:

3 000 metros, marcha atlética, 27 inscritos.

100 metros lisos, eliminatorias, 41 inscritos.

5 000 metros liso, 36 inscritos.

Lanzamiento del peso, eliminatorias, 36 inscritos.

Salto de altura sin impulso, 12 inscritos.

200 metros, eliminatorias, 25 inscritos.

Lanzamiento del disco, eliminatorias, 32 inscritos.

400 metros vallas, 5 inscritos.

Salto de longitud con carrera, 26 inscritos.

El próximo domingo, a las ocho de la mañana, en el campo del Athletic, comenzarán las pruebas para los campeonatos de Castilla, cuyo orden y número de inscripciones son:

3 000 metros, marcha atlética, 27 inscritos.

100 metros lisos, eliminatorias, 41 inscritos.

5 000 metros liso, 36 inscritos.

Lanzamiento del peso, eliminatorias, 36 inscritos.

Salto de altura sin impulso, 12 inscritos.

200 metros, eliminatorias, 25 inscritos.

Lanzamiento del disco, eliminatorias, 32 inscritos.

400 metros vallas, 5 inscritos.

Salto de longitud con carrera, 26 inscritos.

El próximo domingo, a las ocho de la mañana, en el campo del Athletic, comenzarán las pruebas para los campeonatos de Castilla, cuyo orden y número de inscripciones son:

3 000 metros, marcha atlética, 27 inscritos.

100 metros lisos, eliminatorias, 41 inscritos.

5 000 metros liso, 36 inscritos.

Lanzamiento del peso, eliminatorias, 36 inscritos.

Salto de altura sin impulso, 12 inscritos.

200 metros, eliminatorias, 25 inscritos.

Lanzamiento del disco, eliminatorias, 32 inscritos.

400 metros vallas, 5 inscritos.

Salto de longitud con carrera, 26 inscritos.

El próximo domingo, a las ocho de la mañana, en el campo del Athletic, comenzarán las pruebas para los campeonatos de Castilla, cuyo orden y número de inscripciones son:

3 000 metros, marcha atlética, 27 inscritos.

100 metros lisos, eliminatorias, 41 inscritos.

5 000 metros liso, 36 inscritos.

Lanzamiento del peso, eliminatorias, 36 inscritos.

Salto de altura sin impulso, 12 inscritos.

200 metros, eliminatorias, 25 inscritos.

Lanzamiento del disco, eliminatorias, 32 inscritos.

400 metros vallas, 5 inscritos.

Salto de longitud con carrera, 26 inscritos.

TOROS

Seis toros de Palma.—Matado es: Dominguin, Joseito de Málaga y Gitanillo, que confirmó su alternativa.

La corrida que envió el puñalonoso ganadero portugués fue de excelente trapío, de buen tamaño todos los toros, grandes los tres últimos lidiados, no excesivamente gordos ninguno, como reses que no han sido engordadas con grano, y con aparatosas cabas los toros cuarto y sexto, que eran lo que se dice dos buenos mozos.

Los palhas hicieron pelta sería como de toros con la edad y cumplieron cuatro de ellos en varas, siendo fogueados el tercero y el sexto. El mejor de todos fue el cuarto, que mató cinco caballos y fue aplaudido al arrastrarse.

Por lo demás, ninguno de los toros tuvo malas intenciones, y si los toreros fueron por el aire, más fue culpa de un exceso arte que de las malas condiciones de los astados, que solamente dieron alguna arrancada atropellando y perdonaron varias veces la vida de los diestros... vamos al decir.

Dominguín, que hubo de matar tres toros por haber sido lesionado Joseito de Málaga, estuvo desdichadísimo toda la tarde. No he de ser yo el que me ensañe hoy con el torero de Quismondo, pero bástale saber el público que estuvo con el sauto totalmente de espaldas y que oyó una bronca, de tal categoría, que debe pensar seriamente en irse a su casa. No es posible dudar de esa manera, torer enseñando más claramente la trampa y tirar el galleta con mayor descaro. ¡Sencillamente inaguantable!

Joseito de Málaga, que fue volteado por el segundo toro el torer de capa, cogió los palos desahogado lucirse y colocó un bonito par cuarteando, por el lado izquierdo. Luego, al salir de otro par, el toro le persiguió, alcanzándole al saltar la barrera y dándole un porrazo formidable.

El malagueño era conducido a la enfermería, al parecer sin conocimiento, y al pasar por el tendido lo recibió súbitamente, forcejeando con inaudita violencia con los que lo llevaban, y arrojándose al fin al ruedo, tambaleándose como un borracho, indudablemente atontado aún por efecto del golpe. Intentaron de nuevo cogérle ya en la plaza, pero Joseito, poseído de un furor quizá un poco teatral y desde luego tangente a lo ridículo, luchó de nuevo con los que pretendían detenerle, empujando a todos y hasta pegó un rabioso mordisco a un monosabio... ¡Muy bonito todo ello!

Y fué lo peor el que después de discutir con Dominguin, que, cumpliendo con su deber, había ya cogido los trastos para matar el toro, Joseito toró muy por lo mediano y mató mal, demostrando siempre una gran ligereza de piernas. En una palabra: que hubiera sido preferible menos valor para salir al ruedo y un poco más de tranquilidad para matar el toro.

El presidente multó con 250 pesetas al torero por su conducta incorrecta, y yo aplaudí la multa.

Gitanillo, que sufrió una aparatosa cogida el torer de capa al toro que rompió plaza, estuvo torpón el matarlo, pero demostrando valor. Un pinchazo en las tablas, media estocada baja y atravesada y un descabello al segundo intento, computaron la totalidad de su labor con el estocón.

En el toro que cerró plaza, un hermoso animal de gran respeto en la cabeza, Gitanillo se jugó la vida. Así, sencillamente.

Y vimos un par de verónicas superiores y un latón enorme de verdad en la ejecución y dos lances de frente por detrás realmente colosales. En todos los lances y en un quite soberano de rodillas que hizo después, los cuernos del toro pasaron a un par de centímetros del cuerpo del valiente baturo, que oyó una de las ovaciones más grandes que se han escuchado en la Plaza de Madrid. Todo muy justo y merecido, porque la labor realizada con el capote por Gitanillo, sobre todo en el peligro, resiste muy pocas comparaciones.

Al matar este toro estuvo hábil y valiente el nuevo matador. No habla gran material y no podía exigirse mucho con un toro enorme, quedado y que había sido fogueado. Gitanillo corrió bien la mano en algunos paseos, dió las tablas al toro, que era lo que le respedió, y mató de media estocada adelantando la mano izquierda al entrar a herir.

Las cuadrillas muy por lo mediano. Durante toda la corrida pudimos comprobar una vez más, lo mal colocados que están los toreros en el ruedo y la rápida decadencia de esta hermosa fiesta.

La tarde buenisima y la entrada buena, sin llegar al lleno.

La gente se va ya convenciendo.

CARAMBA

Parte facultativo

«Durante la lidia del segundo toro ha ingresado el diestro José Gómez (Joseito de Málaga), con una contusión en la región lateral torácica derecha, con la probable fractura de la décima costilla, y una herida de unos dos centímetros de extensión que le interesa la piel y la región lateral derecha del cuello.

Lesión que le impide continuar la lidia.—Doctor Segovia.»

En Tetuán

Un espectáculo lamentable

Ayer pudo ocurrir en Tetuán una catástrofe; toda la temporada llevamos aguantando corridas y más corridas sin que salga por los quiebreros un toro de lidia. Pero lo de ayer fué verdaderamente lamentable: siete bueyes salieron por los quiebreros, y a los siete sonaron los clarines para recogerlos.

El público de Tetuán, el más paciente de los públicos en materia taurina, aguantó hasta que salió el quinto, y aquí se armó la gorda, el público, pidiendo la devolución del importe de las localidades y la suspensión del festejo.

Igüino, ese formidable mata-toros que ayer mató a otros dos enormes estocados

a sus dos bueyes, recibió dos ovaciones y además la que le otorgó el público por negarse a matar al segundo buey, porque verdaderamente era un toro, lo mismo que todos ellos, completamente lidiable, y el público estaba ya cansado.

Y al día en el quinto toro sigue negándose el presidente a retirarle a los corrales, ¿qué hubiera podido ocurrir?

El público se arrojó, en parte, al redondeo, y pedía al presidente la devolución del importe de las localidades, y creo que esta hubiera sido una justa solución, única forma de que las Empresas no abusen de los públicos.

De los veterinarios que dice «reconociéron los toros, no hay para qué liabierayer sí que debió ser suspendida la corrida por el ganado, señores veterinarios, y ustedes deben ser suspendidos del empleo, que o no conocen o no quieren conocer.

Los otros dos matadores, Noberdo Miguel y Carrillito estuvieron bien, pues con esa clase de ganado es imposible el lidiamento.

Los toros eran de D. Julián Aribas.

M. N.

Accidente motorista

Dos agentes y un motorista heridos

Ayer tarde ocurrió en un lugar denominado El Estrecho, que está situado en la calle de Bravo Murillo, un sensible accidente motorista, del que resultaron lesionados varios policías.

Por el mencionado lugar iba la motocicleta del Cuerpo de Vigilancia, ocupada por los agentes Arturo Cartier, Daniel, Ricardo Vinales y el motorista Calixto Sánchez Jiménez.

Este, para evitar un encuentro con un automóvil del servicio público, hizo un temerario viraje, a consecuencia del cual volcó la «moto», yendo a chocar con el indicado «auto».

Los ocupantes de la «moto» salieron despedidos a larga distancia, resultando el Sr. Cartier gravemente herido, y con lesiones leves el otro agente y el motorista.

Fuer

Ideas sobre colonización agrícola en la zona del Protectorado español en Marruecos

El Real decreto del 5 de enero último haciendo extensivo a la zona de Protectorado español en Marruecos la competencia de la Junta Central de Colonización, y asignando al Ministerio de Estado en relación con la obra de la Junta en Marruecos las facultades que ejerce en España la Presidencia del Consejo de Ministros, es un hecho que no debe pasar desapercibido por la importancia que reviste y los peligros que implica para el desarrollo de nuestra futura acción de Protectorado.

El pasado desastre de julio, a pesar de sus tristes resultados y consecuencias, ha tenido la virtud de reavivar la conciencia nacional, que si bien desea no escatimar ningún sacrificio hasta lograr por las armas de una vez todo lo que sea preciso, busca, no obstante, ansiosamente una fórmula práctica y razonable de Protectorado.

Cualidad esencial de esta fórmula ha de ser la de permitir, tan pronto se hayan alcanzado los objetivos militares necesarios, retirar la casi totalidad de fuerzas peninsulares, dejando allí solamente las estrictamente indispensables para el mantenimiento del orden en el territorio que los Tratados nos asignan y establecer en él un régimen civil de Protectorado simplificado y económico, sin tránsitos burocráticos, sino ampliamente moderno y eficaz, dando la mayor participación posible en la obra constructiva a la iniciativa privada.

Creyendo cumplir con un deber de ciudadanía, nos permitimos exponer nuestras ideas acerca del aspecto parcial de la colonización agrícola, dentro del problema global del régimen de Protectorado.

Como el móvil original que nos indujo a escribir estas líneas, ha sido la publicación del citado Real decreto, trataremos primero de examinar sus posibles consecuencias, pasando luego a ocuparnos de la colonización agrícola en el Protectorado en términos generales.

Hacer una crítica detallada y razonada de la actuación en España de la Junta de Colonización, no es propio de este pequeño trabajo, permitiéndonos sólo reproducir, como expresión sintética de nuestra opinión, la expuesta recientemente en una importante revista agrícola («El Progreso Agrícola y Pecuario» 15 de enero de 1922), por el ingeniero Sr. Gascón, quizás la primera autoridad agronómica en España y profundo conocedor de problemas colonizadores, al afirmar que la obra realizada por la mencionada Junta es cara, lenta y exige un gran desembolso.

Si una labor tan personal y difícil como es la colonización, no tiene éxito en España al ser emprendida directamente por el Estado, a pesar de la capacidad y buenos deseos, de que no dudamos, del personal a quien está encomendada, bien podrá comprenderse lo que significaría trasladarla a Marruecos.

Que se verifiquen en España trabajos de esta índole, aunque discutible en principio, es una cuestión que al fin y al cabo se reduce a efectuar más o menos gastos, que se invierten dentro del país y algo provechosos siempre, por lo menos en enseñanzas.

En nuestro Protectorado de Marruecos, el problema cambia por completo. Aunque las modernas doctrinas de colonización están conformes en que la metrópoli y los Gobiernos más o menos autónomos de que dispongan los Protectorados o colonias, deban fomentar la riqueza que en todos los órdenes sea posible alcanzar, no tenemos noticias, por lo que a la agricultura se refiere, de que en ninguna parte realice el Estado directamente una labor en este sentido, sino que, por el contrario, procura dar la mayor amplitud y alicientes a la iniciativa privada, en grande o pequeña escala.

Que el Estado español, por tanto, efectúe en el Protectorado de Marruecos una labor de índole tan compleja, no sólo representa una nota discordante en las modernas tendencias organizadoras, sino que contribuiría a un nuevo y paulatino aumento de gastos que España no está en condiciones de sostener.

Lo peor del caso no es, sin embargo, el gasto que esto supone, modesto si se le compara a los enormes presupuestos de Guerra y Marina, sino el espíritu burocrático y retardatario que significa y las tristes consideraciones que respecto al futuro sugiere, pues siguiendo las cosas como van, nuestra pequeña zona de Protectorado en Marruecos se convertiría esencialmente en un inmenso plantel de empleados civiles y militares, cuyo mantenimiento esquilmaría a la nación.

Aunque dar en principio a la Junta de Colonización en Marruecos las atribuciones mencionadas, no significa, desde luego, que aquella comience inmediatamente a trabajar sin ulterior recurso; conviene, no obstante, hacer presente al Ministerio de Estado la urgente necesidad de rectificar lo hecho y de procurar imprimir a la tutela que piensa dar a la colonización agrícola en Marruecos unos rumbos más prácticos y económicos.

Hasta llegar a saber si la Junta de Colonización se decide o no a actuar en Marruecos, se ha de gastar bastante tiempo y dinero, dada la lenta tramitación y procedimientos que tiene que seguir y los mayores sueldos y dietas que el Estado tiene que sufragar, por tratarse de trabajos en Marruecos.

Si la Junta de Colonización no juzga conveniente su actuación en Marruecos, se habrá malogrado un tiempo y gastos preciosos. Si, por el contrario, se decide a emprender una labor, creemos franca y lealmente que ésta sería aún más desfavorable que en España, por los mayores gastos que tendría que sufragar y las dificultades de todo orden que encontraría, centuplicados respecto a la Península.

«Acercar de los bienes de diversas clases

con que podría contarse para los fines que la Junta de Colonización estará llamada a cumplir en Marruecos; que nosotros sepamos, en toda la zona conquistada del Protectorado, no creemos existan más que las fincas grandes propiedad del Estado español enclavadas en el territorio de Larache, dado el espíritu de la ley de Colonización de 30 de agosto de 1917 y del Reglamento para su aplicación de 23 de octubre de 1918.

No mencionamos los bienes Majzouf situados en los territorios de Larache y Tetuán, por la confusa situación en que se encuentran hasta ahora respecto a su delimitación y clasificación, y, además, porque su complicado y defectuoso Reglamento está en pugna con aquel por el cual ha de regirse la Junta de Colonización.

Juzgamos sería un error el establecimiento de colonias agrícolas en las mencionadas fincas del territorio de Larache, por parte de la Junta de Colonización. Por sus condiciones especiales, hay necesidad primordial de realizar en ellas varias costosas obras de saneamiento y mejoras, que si bien el Estado español debe ayudar a que se ejecuten, de ninguna modo conviene realizar por su cuenta.

Si el primer paso, por el cual quiere mostrar el Estado español su interés en la colonización agrícola de Marruecos, es mediante la puesta en cultivo y explotación racional de las propiedades rústicas que allí posee, debe, a nuestro juicio, en primer lugar, rectificar lo dictado respecto a las facultades de la Junta de Colonización, aunque desde luego, no prescindir de su colaboración como organismo asesor.

Si la necesidad de utilizar el personal técnico de la Junta de Colonización, el Estado español posee en Marruecos, en la Delegación de Fomento, el suficientemente completo y numeroso, y cuya capacidad nos creemos sea menor que la de aquél para realizar cualquier información concienzuda que se le encargase, máxime teniendo a su favor la experiencia de su estancia en el país y haber efectuado ya varios trabajos en dichas fincas.

Eligiendo a base de este personal el número de vocales que se juzgase oportuno, nombrando un vocal por parte de la Delegación de Asuntos Indígenas y otro como asesor, representando a la Junta de Colonización, se podría constituir un Comité de Colonización del Protectorado, autónomo, teniendo voz y voto en él todos los vocales y que, surgiendo sin obstáculos rutinarios y comprensivamente reglamentado, obrase también con toda la eficacia y rapidez que tanta falta hacen en los asuntos de Marruecos desde hace tiempo.

Una vez nombrado este Comité, podría comenzar seguidamente a estudiar las condiciones legales agronómicas, económicas y sociales de cada una de las fincas citadas del Estado español y redactar un proyecto con la solución definitiva más conveniente entre las diversas que se hayan presentado y discutido por los vocales en relación con los fines de la obra colonizadora. A nuestro entender, habría de ser cláusula indispensable la de que su ejecución habría de corresponder y ser encomendada necesariamente a la iniciativa privada.

Juan de la CAMARA

Más detenidos por vender cocaína

La Policía sigue trabajando activamente para terminar de una vez con los vendedores clandestinos de hipnóticos.

Ayer fué detenido, por vender cocaína, el dependiente de la droguería establecida en la calle Mayor, núm. 12, llamado Emiliano Rodríguez.

En San Sebastián también fué detenido, por igual causa, un individuo llamado Balbino García Villa.

Carpentier, derrotado

PARIS 25.—Campeonato mundial de boxeo, pesos semigrandes.

El «match» Georges-Carpentier, francés (mantenedor), contra Battling Siki, senegalés (retador), tuvo lugar ayer en el Estadio Velodromo Buffalo, en presencia de más de 60.000 espectadores.

En el comienzo del combate, Carpentier se halla en perfecta actitud, demostrando completa confianza en el éxito.

Siki parece inquieto, después de recibir varios «derechos», y pone una rodilla en tierra, siendo advertido por el árbitro de que no debe continuar en esa posición.

El senegalés logra colocar un «derecho» y otro «izquierdo», aunque sin eficacia alguna.

En el segundo «round», Carpentier coloca un soberbio «derecho», que Siki recibe recibiendo apenas, reanudando el combate. Este termina por el momento, quedando los adversarios en buenas condiciones.

En el tercer «round», Carpentier, que hace uso de toda su actividad, derriba a Siki. Este permanece tumbado sobre el «ring» siete segundos, al cabo de los cuales se incorpora, colocando un «crocchetto» con la derecha. Carpentier cae, pero el término del «round» lo salva.

Cuarto «round». Carpentier se halla en visible peligro, la cara ensangrentada y cerrado el ojo derecho; pero reanuda sus ataques.

En el quinto «round», Carpentier está muy desfallecido, y es Siki el único que puede darle un golpe, al cual Siki se defiende valientemente y vuelve a caer.

Sexto «round». Battling Siki reanuda su ataque con nuevos bríos y Carpentier cae. Parece que hubo zancadilla, por lo cual el árbitro descalifica al senegalés, mientras Carpentier se retira a su rincón.

El público protesta ruidosamente, y los jueces de campo, que no habían sido consultados por el árbitro, proclaman finalmente vencedor a Siki.

Los ingresos obtenidos en este «match» ascienden a 650.000 francos.

Battling Siki ha declarado que se halla dispuesto a tener un encuentro con el americano Dempsey.

YA HAY UN NUEVO JURISCONSULTO

El Sr. Lerroux se hace abogado

El Sr. Lerroux ha aprovechado bien su viaje a las Islas Canarias. Vuelve cargado de laureles muy legítimos y con un título de abogado; cosa que, desde hace años, venía constituyendo verdadera obsesión para el ilustre hombre público.

De un solo golpe, dando nuevas pruebas de su facultad, se ha examinado de todas las asignaturas que constituyen el período de licenciatura de la carrera de Leyes, y, a más, ha hecho la reválida.

Ya es abogado el Sr. Lerroux. Esta tarde, uno de sus íntimos enseñaba en el Congreso el telegrama en que su jefe le comunicaba con su peculiar gracia la noticia. Decía así el despacho:

«Cuádrase usted para recibir esta noticia: Por fin soy abogado.—Lerroux.»

El correligionario ha contestado a su jefe: «Cuádrase siempre ante su talento, felicito a la abogacía española.»

La nueva Universidad castara, contará seguramente, como buen auspicio el hecho de haber concedido en sus comienzos el título de abogado al Sr. Lerroux, de quien sospechamos que no tendrá grandes deseos de abrir bufete, por lo que pueden estar tranquilos los juristas españoles.

Gravísimo accidente de automóvil

Durante el día de ayer ha ocurrido un gravísimo accidente de automóvil, del que ha resultado un hombre muerto y varios heridos.

El hecho tuvo lugar en la carretera que conduce a Torrejón de Ardoz, cerca de este pueblo.

El «auto», que es propiedad de D. José y D. Antonio Marino, iba guiado por este último.

Le acompañaban su hermano el conde de Asmir y D. Miguel Meléndez Polo, cajero de la Sociedad Alcolohera.

El «auto» iba lanzado camino de un coto de caza que junto a Torrejón poseen los señores de Marino.

De pronto se pinchó una de las ruedas y el coche dió la vuelta de campana, siendo lanzados a gran distancia los ocupantes del mismo.

Otros automovilistas les prestaron auxilio, trasladándolos al pueblo, donde fueron convenientemente asistidos.

El Sr. Meléndez, que era el que más grave se hallaba, fué el primero en recibir los auxilios de la ciencia, pero, a pesar de ello, falleció a los pocos momentos.

El infeliz tenía, entre otras lesiones graves, la fractura de la base del cráneo.

El conde de Asmir resultó con lesiones graves en una pierna y los señores de Marino con erosiones de pronóstico reservado.

Una vez curados fueron trasladados a Madrid.

El cadáver del Sr. Meléndez también ha sido trasladado a Madrid.

SUCESOS

Cafía
Vicente Machuca Minguéz, de veinte años, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se produjo al caerse en la calle de la Cebada.

Atropello
Estanislao Asenjo Mencheta, de cuarenta y un años, fué atropellado anoche en la calle de Alcalá por una tartana, que le produjo lesiones de pronóstico reservado.

Los desesperados
En la ronda de Atocha, núm. 11, intentó suicidarse esta mañana Guillermo Morejondo, de treinta y siete años, quien se produjo con una hoja de máquina de afilar diversas lesiones graves.

Fué auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

Un herido grave
En la calle de Hermosilla rieron hoy Alejandro Gutiérrez Gómez, de treinta y un años, y Juan Rodríguez Rubero, de treinta y cuatro, resultando éste con lesiones menos graves, de las que fué auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

El agresor quedó detenido.

Otro atropello
El niño de cinco años, Juan de la Torre, fué atropellado esta tarde por un automóvil, que le produjo lesiones no graves en una rodilla.

Quemaduras
Mientras se hallaba trabajando en una fábrica de curtidos, sita en la carrera de San Isidro, número 16, se produjo graves quemaduras Monserrat Vila Borrás, de treinta y cuatro años, quien fué auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

Ayuntamiento

Solución de la huelga de los obreros del Manzanares

El sábado, a las diez de la noche, quedaron firmadas las bases de transacción entre la Empresa de las obras de Canalización del Manzanares y sus obreros en el despacho de la Alcaldía, y en unión del conde del Valle de Suchil, cuyas gestiones en la cuestión han sido, como se ve, coronadas por el éxito.

El «lock-out» del ramo de la madera

Se rechaza la mediación del alcalde. El conde del Valle de Suchil dijo hoy a los representantes de la Prensa que había recibido una comunicación de los patronos del ramo de la madera, en la que se determinaba cómo no pueden aceptar su intervención para llegar a la solución del conflicto y cesación del «lock-out», en su consecuencia, a causa de haber entendido desde el primer momento el absurdo que suponían las peticiones obreras.

Denuncia en los Mostaños y en el distrito de Palacio

El conde del Valle de Suchil, como delegado de Mercados, fué decomisado hoy, por encontrarse en malas condiciones para el consumo, 3.000 kilos de pescado; 144 de melocotones, 600 de pimientos y 13 de membrillos.

Asimismo, el teniente de alcalde de Palacio, Sr. Plaza Carranque, ha efectuado entre ayer y hoy los servicios siguientes:

Decomisos, 300 kilos de pan inutilizados, 100 litros de leche; enviado al quemadero, 25 aves y un cerdo; 163 cajas de pescado en descomposición y 12 bultos de mariscos.

La verbena de San Andrés.—Una carta del Sr. Silva

El concejal independiente Sr. Silva, nos ha dirigido una carta; concebida en los siguientes términos:

«Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Mi respetable amigo y compañero: Me interesa pagar a usted la inserción de estas líneas en su diario, ya que, mal informado, sin duda, ha dado usted acogida en él a ciertas afirmaciones en orden al título de abogado al Sr. Lerroux, de quien sospechamos que no tendrá grandes deseos de abrir bufete, por lo que pueden estar tranquilos los juristas españoles.»

«Quedemos cada cual en el lugar que nos corresponde, ante la opinión, es lo que desea su efusivo amigo y compañero, que le saluda, J. Silva y Aramburu.»

23-IX-922.

De Gracia y Justicia

Regreso del subsecretario
Ha regresado a esta corte, dando por terminado su veraneo, el subsecretario de este Ministerio, D. Justino Bernard, cesando en el desempeño interino del expresado alto cargo el director general de Prisiones, D. Leopoldo García Durán.

Magistrado suplente
Ha sido nombrado magistrado suplente de la Audiencia de Valencia, el catedrático de aquella Universidad D. Ricardo Mur Sancho.

El incendio de Esmirna
PARIS 25.—El corresponsal especial de la Agencia Hvas en Constantinopla telegrafía que, después de haber realizado una detenida información sobre el terreno, puede asegurar que tanto el Alto Comisario francés en Constantinopla como el cónsul general de Francia en Esmirna y el almirante Dumesnil han adquirido la convicción de que no hay nada que permita atribuir a los turcos el incendio de Esmirna.

Esta convicción se halla basada, principalmente, por las declaraciones de los equipos que efectuaron el salvamento y de numerosos testigos franceses de buena fe, que participaron desde el primer instante en la lucha contra el fuego.

Por el contrario, hay que acoger con toda reserva los relatos de los fugitivos, sobre todo a causa del estado loco de su ánimo, bien natural en aquellas circunstancias.

Las autoridades marítimas francesas hicieron comprobar inmediatamente las afirmaciones hechas por determinadas personas, quienes declaran haber visto a los soldados turcos regar con petróleo calles y casas; pero la información practicada ha puesto de manifiesto la falsedad de estos hechos.

Se ha podido comprobar, por el contrario, que durante los dos o tres días que precedieron al incendio, fueron heridos numerosos oficiales y soldados turcos por bombas o granadas arrojadas desde el interior de varias casas, en el barrio armenio. En una de estas casas, principalmente, los armenios habían hecho barricadas y dispararon contra los turcos numerosos tiros de fusil.

Estos atentados tuvieron sus naturales repercusiones, principalmente contra la población armenia.

El primer foco del incendio se hallaba en el barrio armenio, y a poco se declararon otros muchos en sitios muy distantes entre sí y en pleno barrio europeo.

El siniestro, favorecido por el viento, se desarrolló tan rápidamente, que todos los medios de que se dispuso, como los puestos a contribución por el elemento militar, eran irremediablemente insuficientes.

Grave accidente de aviación
WASHINGTON 25.—Telegrafían de Mineola dando cuenta de haber ocurrido un grave accidente de aviación durante las maniobras efectuadas en aquellas inmediaciones.

Un avión de bombardeo, que participaba en las mismas, cayó violentamente a tierra, por causas aún desconocidas, resultando muertos los seis aviadores que ocupaban el aparato.

Regreso de lord Curzon
LONDRES 25.—Ha llegado a esta capital lord Curzon, de regreso de su viaje a París.

El ministro de Negocios Extranjeros ha declarado que se hallaba satisfecho del resultado de su entrevista con los señores

Poincaré y Sforza, pero que nada podía decir acerca de lo tratado en la misma.

Modus vivendi comercial francoportuguesa

PARIS 25.—El «Journal Officiel» de hoy publica una nota relativa a la prórroga por tres meses del modus vivendi comercial francoportuguesa, firmado en Lisboa el 30 de enero del año actual, a excepción de la cláusula relativa al límite fijado para la importación de vinos y licorosos portugueses. El Gobierno francés levanta la prohibición, en tanto dure el presente acuerdo, de entrada para los vinos de Porto y Madera, los cuales serán admitidos en Francia sin fijación de límite.

Por su parte, el Gobierno portugués reduce, por la duración de este acuerdo, en un 20 por 100 para las mercancías francesas las tarifas de impuesto para el comercio marítimo vigentes en la actualidad o que ulteriormente las sustituyan.

Al mismo tiempo, publica un aviso a los importadores, anunciando que, a consecuencia de haber sido derogadas las disposiciones del decreto de 22 de julio 1920, los vinos de Porto y Madera, de origen y procedencia portuguesa, podrán, a partir de la fecha de entrada en vigor del modus vivendi francoportuguesa de 25 de septiembre 1922, ser importados sin autorización previa.

La cuestión de Oriente y la diplomacia

PARIS 25.—En los círculos políticos franceses reina una satisfacción por el resultado obtenido en los tres días de deliberaciones entre los señores Poincaré, Sforza y lord Curzon, considerando la jornada del domingo de buena para la causa de la paz, para el prestigio de los aliados y para la eficacia de su acción, por haberse llegado a un acuerdo acerca del complejo y variable del problema de Oriente, pendiente desde hace muchos años; y cuyo acuerdo se ha puesto de manifiesto en la nota colectiva que, redactada en forma de invitación a Turquía, trata asimismo del fondo de las satisfacciones que deben otorgarse.

Las impresiones recogidas en los círculos otomanos de París, permiten esperar que los elementos directores de Ankara considerarán satisfactorias las modificaciones propuestas al Tratado de Sevres, quedando definitivamente conjurado todo conflicto si los kemalistas dan muestras de prudencia y moderación.

En los círculos diplomáticos se considera completamente conjurado el peligro que amenazaba a la diplomacia francesa, al bien de adoptar una actitud hostil a los turcos o bien de separar a los aliados, del consiguiente malestar francobritánico.

Las medidas tomadas separadamente por los Gobiernos de Londres y París, constituyen, en efecto, un serio peligro, que desaparece mediante el acuerdo logrado, gracias a los leales esfuerzos de los tres negociadores y que constituye una consagración de una política pacífica, justa y generosa por la adhesión unánime de los aliados al reconocimiento de una Turquía viable y libre y su admisión entre las naciones civilizadas.

El «Temps» se muestra complacido por el acuerdo logrado entre los Sres. Poincaré, Curzon y Sforza acerca de la cuestión de Oriente.

Todo el mundo civilizado—dice—recibirá esta noticia con sincera alegría, porque esta decisión está conforme, no sólo con la política que Francia e Italia no han cesado de practicar, sino que, aun y sobre todo, constituye un éxito para la causa general de la paz, que han servido los negociadores de París con una inteligencia de las realidades del momento, una buena voluntad y un espíritu político por encima de todo egoísmo. El sentimiento de solidaridad moral de las potencias de la Entente y el de la responsabilidad que incumben a las tres potencias ante la crisis que amenaza provocar una nueva guerra, han prevalecido sobre todas las consideraciones de índole particular.

El Sr. Cambó en Cádiz
CADIZ 25.—Esta mañana, a las once, llegó a esta capital, procedente de Sanlúcar de Barrameda, el Sr. Cambó, a quien acompañan un caballero y una señora rubia.

El ex ministro y sus acompañantes vinieron en un automóvil de la matrícula de San Sebastián, yendo directamente a bordo de su yate «Catalonia», el cual acaba de fundear en este puerto con averías en el motor.

Tan pronto repare dicha avería el buque, saldrá para Barcelona, llevando a bordo al Sr. Cambó.

El veraneo regio
SAN SEBASTIAN 25.—Los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria salieron, a las diez y media de la mañana, para la quinta que en Guernica poseen los marqueses de Urquijo, acompañados de la duquesa de Santona, el general Milans del Bosch y el marqués de la Torrejilla. Regresarán esta noche.

Los días 28, 29 y 30, los Reyes tomarán parte en las regatas de Biarritz, regresando a San Sebastián el día 1 de octubre, y a las doce de la noche regresarán a Madrid.

El presidente de la Comisión de ex prisioneros de guerra franceses, ha cumplimentado esta mañana a Su Majestad, entregándole un Mensaje de gratitud por las gestiones que realizó durante el conflicto mundial.

Su presidente pronunció un discurso recordando la labor humanitaria llevada a cabo por Don Alfonso, afirmando que será registrada con el elogio que merece en la Historia.

BARCELONA

(De nuestro redactor corresponsal Sr. Zaragoza)

Malversación de fondos
BARCELONA 25 (5 t).—Con respecto a los rumores circulados sobre un desfalco a la Compañía del Norte de 17 millones de pesetas, la Compañía ha declarado que no existe tal desfalco ni mucho menos.

De lo único que se trata es de una in-

versión de cantidades empleadas en obras de vías y estaciones desproporcionadas con la obra ejecutada, por conabulación sin duda, para elevar su coste; pero mal puede tratarse de un desfalco de 17 millones, cuando las obras en cuestión no importaron más que tres, y han sido ejecutadas por completo. Se ha nombrado una Comisión investigadora que pondrá en claro la verdadera cantidad en que haya sido perjudicada la Compañía.

El Sr. Francos Rodríguez
En el rápido de esta mañana salió para Madrid el ilustre ex ministro y presidente de la Asociación de la Prensa, Sr. Francos Rodríguez.

Cuestiones obreras
La Delegación de Trabajo de este Gobierno civil, ha convocado para mañana a los representantes de los patronos y obreros de las minas de Figols, creyéndose que en esta reunión quedará solucionada la huelga existente en dichas minas.

Se han roto las relaciones entre la Sociedad de patronos metalúrgicos y la de obreros litógrafos en hoja de lata, que vienen sosteniendo una huelga hace bastantes semanas.

El director de «Diario Universal»
En la noche de ayer llegó a Madrid nuestro querido director, el senador del Reino D. Daniel López, de regreso de su excursión por Francia, Italia, Bélgica y Suiza, volviendo a hacerse cargo de la dirección de DIARIO UNIVERSAL.

NOTAS DEL DIA

El subsecretario de la Presidencia manifestó a mediados a los periodistas que mañana, en el subexpreso, a las once, llegará el jefe del Gobierno a Madrid.

En la Presidencia se ha recibido un telegrama del Alto Comisario dando cuenta de que con motivo del homenaje celebrado en honor de los generales Castro Girona y Gómez Jordana, se celebró un banquete al que asistieron representaciones israelita, musulmana y española, exteriorizándose sentimientos de adhesión y amor a España, siendo recogidas estas manifestaciones en un discurso por el general Bargañeta.

En la Gobernación fueron recibidos a mediodía los periodistas por el subsecretario, Sr. Castro, quien manifestó que esta noche regresará de Benabarre el Sr. Pinós y que mañana lo hará de San Sebastián el presidente del Consejo.

El subsecretario añadió que la Policía seguía trabajando en el esclarecimiento del hecho ocurrido el sábado en la imprenta Almagosa de la calle de Fuencarral, habiéndose dado ya, según sus noticias, con una pista, y suplicándose que los autores del atraco pudiesen ser en breve detenidos.

Hablando del atentado de que ha sido objeto el Sr. Cambó, se congratuló de que no hubiera tenido consecuencias, y de que tanto dicho ex ministro como sus acompañantes resultaran ileso.

Los Reyes se proponen dar por terminado su veraneo el próximo domingo, día 1 de octubre.

Ese día, acompañado por sus augustos hijos, saldrán de San Sebastián para Madrid, a donde llegarán el lunes, 2.

En Palacio se realizan ya los preparativos consiguientes.

La Reina Doña María Cristina permanecerá como todos los años, unos días más en San Sebastián.

Acusa irregularidad la negociación de fondos públicos, mejorando la partida de Interior 15 céntimos al quedar a 71.65.

Tesoros, sostenidos, y Cédulas, Hojas, El Banco de España y el Hipotecario no varían; el Río de la Plata cede un punto y medio; el Español de Crédito gana uno y medio.

Los Ferrocarriles están sostenidos, como igualmente «Metro» y Tranvías.

Los francos no se cotizan oficialmente, pero quedaba dinero a 50,05; las libras bajan ocho céntimos; los belgas, 25, y los marcos, 10. Las libras suben 50 céntimos, y los dólares, uno.

LA BOLSA

Cotización de 25 de septiembre

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 71,65.—C, 71,90. A, 71,90.—Fin de mes, 00,00.

4 por 100 exterior: Serie F, 85,50.—C, 87,25. A, 87,50.

5 por 100 amortizable

BANCO DE CARTAGENA SOCIEDAD ANONIMA

Capital nominal... 20.000.000 ptas. Suscrito y desembolsado... 15.000.000 id. Fondo de reserva... 1.600.000 id.

Casa central: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Cadix, Huelva, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana. Efectúa toda clase de operaciones de banca, y admite fondos en depósito con interés.

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour l'Étranger, que tiene su casa central en Bruselas, y sucursales en Londres, París, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tantah (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekín (China).

DOS PREPARACIONES MARAVILLOSAS

•HAIRGO• El depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis por delicado que sea que se resienta con su empleo. •WHEELER• el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepárase en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño mediano; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio claro.

Diríjanse los pedidos a THE WHEELER BEAUTY CO., 67, FIFTH AVENUE, NEW YORK, U. S. A.



REUMAS GOTA DOLORS Depurativo Richelet

Para combatir las manifestaciones del Artrismo, denominadas Reumas, Gota, Dolores, Neuralgias, Perturbaciones del sistema circulatorio, Várices, Flebitis, Ulceras varicosas, Arterio-esclerosis, etc., es de absoluta necesidad purificar la sangre, hacerla más fluida, y facilitar la circulación de la misma, con objeto que descongéstione los tejidos y las articulaciones, y acelere la nutrición de los órganos. Por estos motivos, todos los especialistas aconsejan hoy el Depurativo Richelet que suprime rápidamente los fenómenos dolorosos y los entorpecimientos de las articulaciones, y restablece la buena circulación al par que facilita el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel.

En concepto preventivo, se practicará la cura, por los menos 2 veces al año. El tratamiento Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias. Un folleto ilustrado acompaña siempre a cada frasco. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, Rue de Belfort, Bayona (Francia).

Usted duda, pero.... ¿Está usted seguro de que su catata es absolutamente incurable? ¿Se lo ha demostrado alguna persona de autoridad científica indiscutible? ¿Haber fracasado con varios productos es una afirmación de que no existe nada que pueda curar su catata? La lógica rebata estas preguntas, pues usted no ignora que antes existían muchas enfermedades infecciosas cuya curación se negaba rotundamente... hasta que se descubrió el preparado que las curaba.

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables callígrafos, Ministros, Notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colasales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía. Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas.

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar. Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio. Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27.-MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza. Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos.

TONICO Y APERITIVO IDEAL

El mejor aperitivo para estimular las ganas de comer, favorece notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños. Toda madre que quiera criar a sus hijos robustos y sanos, deben, sin discusión alguna, usar este tónico, siempre insustituible y sin rival alguno, de resultados satisfactorios para cuantos han seguido su tratamiento.

De venta en las mejores Farmacias

Tome SAL HEPATICA

Principie y termine cada día con una dosis de Sal Hepática. Seguramente disfrutará usted de agilidad y lozanía. La Sal Hepática es una combinación salina, un laxante suave y agradable pero de acción muy eficaz; un remedio que depura su organismo y le asegura la mejor salud.

Bristol-Myers Co.—New York, N. Y., E. U. A.

AZUFRE TERMADO

El purificador de la sangre que quita los defectos de la piel. Pecas Sarpallido Granos Herpes Divículos Eczemas Forúnculos Llagas Manchas de la piel Corrige el estreñimiento.

Para librarse de las falsificaciones e imitaciones del Azufre termado, exíjase la caja amarilla con letras negras que lleve en la parte superior la cruz Laich.

Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa

SERVICIOS OFICIALES

Correos diarios de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz, Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

SERVICIOS COMERCIALES

Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

ESPECIALIDAD EN CAMAS DORADAS

Fabricación propia Calidades Extra 1.ª de 1.ª CASA CABIEDES Caracas, 9 y 9 duplicado Entre calles Almagro, Zarzabano y Santa Engracia.



El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo

HIERRO NUSADO Tres millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios.

El Compuesto Vegetal

Esplend

es un descubrimiento científico moderno que rebata demostrativamente cuantas afirmaciones se han hecho contra la curación de la calvicie y la ciencia misma lo ha reconocido concediendo a este acertado producto Gran Premio de Honor y Medallas de Oro.

Con un solo frasco de ESPLENDID se garantiza la desaparición de la caspa, evitando instantáneamente la continuación de la caída del cabello. Con su uso cura la calvicie.

Pídanse en las buenas Farmacias

PREPARADO POR EL LABORATORIO ROBUR Paeyredon, 834-Bs. Aires

Lea los anuncios

ULCERAS VARICES-FISTULAS

y enfermedades de proceso supurativo, por más crónicas que sean, desaparecerán sin operación ni reposo en cama, empleando el ungüento

ULCEROL

Se vende en todas las buenas farmacias. Pídan prospectos a Compañía Ulcerol, Rivadavia, 875 Buenos Aires

AVISO

La casa que más pega por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y papelerías del Monte. es Plaza de Santa Cruz, 7 PLATERIA

RIÑONES

se curan con ANTIRREUMATICO BRAVO Poderoso Diurético Bisquesen Droguerías

Mentholatum

CREMA SANATIVA Indispensable en el Hogar Este remedio, de renombre universal, se usa con espléndidos resultados para toda clase de erupciones cutáneas, inflamaciones, golpes contusos, dolor de espalda, neuralgia y manos agrietadas. Le aliviará. Ensáyelo hoy. De venta en las Farmacias y Droguerías. Unicos fabricantes: The Mentholatum Co., Buffalo, N. Y., E. U. A.

Advertisement for GASOLINA EL CLAVILEÑO. Includes an illustration of a car and text: 'INDUSTRIAS BABEL Y NERVIDO REFINERIAS EN ALDANTE Y BILBAO Central S. Agustín 2 Madrid'

DIARIO UNIVERSAL FLORIDABLANCA, 1

Teléfono 924 Apartado 422

Precios de suscripción

En Madrid: un mes, 2 pesetas; año, 24.—En provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal, trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40.—Demás países del extranjero: trimestre, 15 pesetas; semestre, 30; año, 60. Los pagos, anticipados. VENTA.—Una mano (25 números) 1,75 pesetas; número suelto, 10 céntimos; id. atrasado: del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales.

Callos-Durezas SE CURAN CON

CALLICIDA Pomada IRIS 75 céntimos

ES INFALIBLE

Farmacias y Droguerías SE ADMITEN anuncios y suscripciones Floridablanca, 1

BIOTÓNICO Albiñana

(Tónico de la vida)

El mejor reconstituyente conocido

No olvide usted que el "Biotónico"

no es un medicamento de 'chantaje' y lo atestiguan millares de enfermos que padecían: ANEMIA, SIFILIS, NEURASTENIA, IMPOTENCIA y debilidad cerebral. Es el Tónico predilecto de los señores doctores para combatir las enfermedades Nerviosas. Cada caja lleva un interesante folleto detallando un plan completo de tratamiento.

De venta en Droguerías y Farmacias

Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO Capital: 25.000.000 de pesetas FABRICAS: VIZCAYA (Zaazo, Elorrieta y Guturriabay), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Manjoya), MADRID, CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Adeamoret) y LISBOA (Trafaria). ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos de cal, superfosfatos de huesos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerinas, ácido nítrico, ácido sulfúrico corriente, ácido sulfúrico anhidro, ácido clorhídrico. ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos. LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo EXCELENTÍSIMO Sr. D. LUIS GRANDEAU. AVISO IMPORTANTE: Pídanse a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono correspondiente. LOS PEDIDOS DEBERAN DIRIGIRSE A MADRID: VILLANUEVA, 11, O AL DOMICILIO SOCIAL Dirección telegráfica: GEINGO

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (111)

ASCANIO (Aventuras de Benvenuto Cellini)

POR Alejandro Dumas

—Mis amigos lo aseguran. —¿Tendís influencia? —Mis enemigos lo habrán notado. —Pues bien, querido conde... querido barón... querido... —Vizconde. —Haced que me encierren en el Chatelet. —¿Cómo? —En calidad de preso. Eso es todo. —¿En calidad de preso? ¡Qué aspiración más para! —¡Qué queréis! Es la mía. —¿Y para qué necesitáis entrar en Chatelet?—preguntó Marmagne sospechando que este deseo de Aubry ocultaba algún nuevo secreto del cual le sería fácil sacar partido. —A otro que no fuera vos, no se lo diría, amigo mío; pues he aprendido a mi costa, o mejor dicho, a la del pobre Ascanio, que lo mejor es callarse.

Pero a vos es otra cosa; ya sabéis que no tengo secretos para vos. —Decid lo que sea. —¿Me prometéis hacer que me encierren en el Chatelet si os lo digo? —Inmediatamente. —Pues bien; imaginaos que he cometido la imprudencia de contar a alguien más que a vos, que había visto una muchacha encantadora en la cebsa del dios Marte. —¿Y qué? —¡Imprudentes! ¡Charlatanes! ¿Pues no han ido a propalar el cuento de tal modo que se ha enterado el preboste? ¡Figuraos! Como el preboste había perdido a su hija hacía pocos días, sospechó que era ella la que se ocultaba en aquel escondrijo; comunicó sus sospechas al conde de Orbec y a la duquesa de Etampes, y fueron todos a hacer un registro domiciliario en el palacio de Nesle mientras Benvenuto estaba en Fontainebleau. En resumen, que se llevaron a Colomba y encerraron a Ascanio en la cárcel. —¡Bah! —Como os lo cuento, amigo mío. ¿Y sabéis quién es el culpable de todo esto? Un tal vizconde de Marmagne. —Pero—interrumpió éste intranquilo al ver que su nombre reaparecía sin cesar en labios de Aubry—, todo eso no me explica el interés que tendís de entrar en el Chatelet. —¿No lo comprendéis? —No.

—Han prendido a Ascanio. —Sí. —Le han encerrado en el Chatelet. —Bien. —Pero lo que no saben, lo que ignoran todos, menos la duquesa de Etampes, Benvenuto y yo, es que Ascanio posee cierta carta, cierto secreto que puede ser la perdición de la duquesa. ¿Lo comprendéis ahora? —Sí, ya empiezo a comprenderlo. Pero dadme más detalles. —Sabedlo, vizconde—continuó Aubry aristocratizando su manera de hablar—. Quiero entrar en el Chatelet, ver a Ascanio, recoger su carta o enterarme de su secreto, salir de la prisión, ir en busca de Cellini, combinar con él el medio de hacer triunfar la virtud de Colomba y el amor de Ascanio, y confundir a los Marmagne, a los Orbec, al preboste, a la duquesa de Etampes y a la demás canalla. —Es muy ingenioso el medio. Gracias por vuestra confianza. Os prometo que no os arrepentiréis de ello. —¿Me prometéis, pues, vuestra protección? —¿Para qué la necesitáis? —Ya os lo he dicho varias veces. Para entrar en el Chatelet. —Contad con ello. —¿En seguida? —Esperad aquí. —¿Aquí mismo? —Sí, ahí mismo. —¿Adónde vais?

—A buscar la orden necesaria para que os prendan. —¿Ah, amigo mío! ¡querido barón, querido conde!... Pero tened la bondad de decirme vuestro nombre para que yo sepa cómo encontraros si tuviera necesidad de vos... Decidme vuestras señas... —Es innecesario. Vuelvo en seguida. —Eso es, volved pronto. Y si encontráis en el camino a ese maldito Marmagne, decidle... —¿Qué?—preguntó el vizconde. —Decidle que he hecho un juramento que le interesa muy de cerca. —¿Cuál es? —Que morirá a mis manos. —¿Adiós—exclamó el vizconde apresuradamente—. Adiós; esperadme ahí. —Hasta muy pronto—contestó Santiago Aubry—. Aquí os espero. ¡Ah! vos sois un buen amigo, un hombre en que puede uno fiarse; pero yo desearía saber... —Adiós, señor curial—dijo el paje, que durante toda la precedente conversación había estado a prudente distancia, y que echaba a andar para reunirse a su amo. —Adiós, simpático paje—contestó Aubry—. Pero antes que os vayáis, hacedme un favor. —¿Cuál? —¿Quién es ese noble caballero a cuyo servicio tendís la honra de estar? —¿El que ha estado hablando con vos ahora mismo más de un cuarto de hora? —Sí. —¿El que vos llamáis vuestro amigo?

—Sí. —¿Y no sabéis cómo se llama? —No. —Pues se llama... —Es persona muy conocida y muy influyente en la corte, ¿verdad? —¡Quién lo duda! —Muy bien relacionado... —El es el que lo dispone todo cerca del rey y de la duquesa de Etampes. —¡Ah!... ¿Y decís que se llama? —Se llama el vizconde de... Pero vad que se vuelve hacia aquí para llamarme. Dispensad y permitidme que me vaya. —¿El vizconde de qué? —El vizconde de Marmagne. —¡Marmagne!—exclamó Aubry—. ¡El vizconde de Marmagne! ¿Esa caballero es el vizconde de Marmagne? —El mismo. —¿El amigo del preboste, del conde de Orbec, de la duquesa de Etampes? —En persona. —¿El enemigo de Benvenuto Cellini? —Precisamente. —¡Ah!—exclamó Aubry, viendo como a la luz de un relámpago todo lo pasado—. ¡Ah! ¡Ahora lo comprendo todo! Y como estaba sin armas, con un movimiento rápido como la imaginación, se apoderó de la espada del paje, arrebatándosela por el puño, y echó a correr detrás de Marmagne gritándole: